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政府統計處昨日公布，本港經濟第3季按年

溫和增長1.3%，與第2季的1.2%相若，按季更

回復正增長，達到0.6%，技術上避過出現經濟

衰退。在外圍經濟疲軟的大環境下，本港經

濟能夠有所增長，主要是受惠於內地經濟回

穩，帶動本港出口和消費增加，反映本港加

強與內地合作的重要性。本港須為有需要時

擴大自由行做好準備，為刺激內需增長注入

更大動力。同時，本港經濟疲弱，但樓價依

然居高不下，與市民收入嚴重脫節，加大樓

市泡沫風險。當局和市民均應小心樓市走

勢，避免因泡沫爆破而受到衝擊。

出口增長強勁增長，是推動本港經濟避過

衰退的「功臣」之一。第3季本港整體貨物出

口實質強勁反彈4.7%，主要是因為輸往內地的

出口按年有較快增長，彌補了歐美市場的萎

縮。最近，穆迪的報告分析，隨 中國經濟

復甦帶動出口需求的跡象明顯，預計東亞國

家公布GDP數據將宣告該地區經濟見底回升。

近年內地經濟增長已成為本港經濟的最重要

支持，如今內地穩住經濟的同時，亦強調推

動經濟轉型，加強發展內需市場及服務業。

在歐美經濟不明朗之下，世界的經濟重心將

轉移至亞太區，香港「近水樓台先得月」，當

然應把握和配合發展趨勢，發揮自身的服務

業優勢而從中受惠。

消費亦是帶動經濟增長的「馬車」。今年

「十一」黃金周，內地訪港旅客再次顯示強勁

的消費力。自由行對刺激本港經濟的效果無

庸置疑，本港當前的經濟增長不穩，很可能

受外圍因素影響而掉頭回落。當局有必要認

真考慮做好擴大自由行的準備。當然，本港

亦要相應做好各項配套措施，提升接待能

力，降低旅客增加對本港社會的影響。

值得留意的是，受環球主要經濟體推行量

化寬鬆政策的影響，本港樓市今年首9個月已

累計上升約兩成，與經濟增長和市民收入的

增加嚴重脫節，樓價遠超市民的承擔能力。

這樣的樓市並不健康。目前樓市熾熱是受外

來熱錢主導，泡沫迅速膨脹，現時環球經濟

和金融市場仍然極之脆弱和不明朗。資金流

向逆轉必然造成匯率和利率大幅波動，並導

致資產泡沫突然爆破。因此，當局和市民須

重視當前樓市的風險，小心應對，量力而

為，做好風險管理。

(相關新聞刊A1版)

立法會財委會昨日第4次開會審議長者生活津貼

撥款申請，6小時會議共否決了逾170項動議，當中

絕大部分由梁國雄提出，加上他在會上再提出200

項動議，下星期財委會會議仍需要逐一表決才可就

撥款進行投票。梁國雄等少數反對派議員繼續在財

委會上拉布，不但罔顧數以十萬計貧困長者亟待援

手的期待，而且令到其他關係經濟民生的撥款都受

到影響，全社會都成為拉布的犧牲者。拉布行為已

經走火入魔，長者生活津貼撥款表決無期。財委會

絕不能容許少數議員騎劫議會，損害社會利益。主

席應果斷剪布，令會議重返正軌。財委會也應及早

修例規限惡意拉布。

財委會已經開了4次會議審議長者生活津貼撥

款，議員已有充分時間發言，理應進入表決階段。

然而，梁國雄等一少撮反對派議員，就不同的檢討

日期提出幾百項修訂動議，咬文嚼字，玩弄程序。

梁國雄等人拉布愈久，長者領取津貼的時間就愈

遲。現時民意很清楚，都支持長者生活津貼先實施

再檢討。昨日有不少長者到立法會門外示威，要求

議員不要拉布。在民意的巨大壓力下，多名反對派

議員都表態不贊同拉布，不敢公然逆民意而行。

財委會至今仍未能就長者生活津貼撥款表決，不

但令40萬名合資格領取的長者繼續空等，而且令不

少關係民生的撥款受阻。目前已有多項撥款準備交

到財委會審批，包括撥款三百萬元資助非華語學生

參加海外中文科公開試，以及司法人員薪酬調整的

撥款申請等。其中海外公開試即將接受報名，時間

相當緊迫，財委會如果繼續陷入拉布之中，1600多

名非華語學生將深受其害，成為貧困長者之後的另

一批犧牲者。同時，各政策局亦有不少撥款即將交

到財委會批核，財委會長期在長者生活津貼上糾

纏，其他撥款肯定會大受影響。

梁國雄提出大量無聊修訂動議進行拉布，已經違

反了議會精神及公眾利益，主席理應果斷剪布，維

持會議正常進行。事件亦反映目前財委會的議事程

序存在漏洞，議員可以無限量提出暫時動議拖延時

間，而主席及其他議員都難以阻止，變相將整個議

會都綁架了。未來立法會將有大量關係經濟民生的

法案及撥款需要審議，如果財委會的議事漏洞一日

未能堵塞，類似的拉布恐怕將接踵而至，受害的將

是全港市民。早前葉國謙提出限制議員的修訂動

議，在保障議員發言權的同時，限制了惡性拉布的

出現，值得社會各界支持。市民都不希望惡性拉布

損害民生，立法會議員理應暫時放下黨派之見，支

持修訂，共同創造一個理性的議政空間。

(相關新聞刊A4版)

經濟增長虛弱樓市風險加大 拉布走火入魔必須果斷剪布

反對派「長津」拉布又得逞
近300垃圾修訂耗財會6小時 民建聯呈3萬簽名促通過

張建宗籲勿難為老人家

王國興促「日以繼夜」開會反擊
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對

派「拉布」令長者生活津貼計劃落實
變得遙遙無期。工聯會立法會議員王
國興在昨日立法會財務委員會舉行前
建議，財委會應舉行通宵會議，務求
令「長津」撥款可於月內通過。不

過，財委會主席張宇人表示，有需要
就此諮詢各議員的意見，即使獲得支
持，也無法於昨日落實。

陳婉嫻：未定投票立場
工聯會立法會黨團召集人陳婉嫻昨

日在接受傳媒訪問時表示，工聯會所
有立法會議員，不支持也不會參與反
對派的「拉布」行動，並希望財委會
可盡快表決有關的撥款申請，又重申
該會不支持特區政府提出的原方案，
但投票立場則要再開會決定。

民記倡先批後改善 長者早受惠
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對

派在立法會財務委員會上，繼續以
「重複發問」並提出多項「垃圾修訂」
等阻撓長者生活津貼計劃撥款通過。
民建聯周內在全港發起「反拉布 快通
過 後改善」簽名行動，共收集了
30,189個市民簽名，並於昨日財委會
會議舉行前，遞交予各立法會議員及
財委會主席張宇人，要求立法會以
「先通過 後改善」的原則，盡快通過
撥款申請，讓超過40萬合資格長者及
早受惠，然後再繼續向政府爭取改
善。
民建聯30多名代表，與約50名長者

昨日於財委會舉行前，在立法會大樓
外請願。他們指，特區政府建議設立
的長者生活津貼計劃，是為了協助經
濟貧困長者安享晚年，但因部分立法
會議員「拉布」拖延，有關建議延至
昨日仍未獲得表決通過，令為數超過
40萬長者未能及早受惠。
民建聯重申，「長津」雖有可完善

之處，但立法會不應以無休止的「拉
布」，拖延落實該項計劃，故強烈要求
立法會以「先通過 後改善」原則，盡
快通過有關的撥款申請，讓貧困長者
盡快獲得津貼，改善生活。
同日，公民力量數十名代表亦於立

法會門外請願，指「長津」原意是為
真正有經濟需要的長者而設，故支持
設立審查機制，使公帑用得其所，而
此項福利政策，與「全民退休保障」
亦有性質上的根本分別，立法會無必
要綑綁處理，希望財委會先通過有關
的撥款申請，讓40萬合資格長者先受
惠。

公民力量：資格逐寬擴受惠者
公民力量又要求政府在計劃落實後1

年內作出檢討，逐步擴闊受惠層面，
包括將資產上限提高1倍，及容許夫婦
可各自以個人名義申請津貼等。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會財務委員
會四度未能就長者生活津貼計劃撥款表決，勞工及
福利局局長張建宗昨晚對結果表示失望，形容部分
議員竟不肯支持扶貧措施，令人感到「匪夷所
思」，又希望他們不要再「難為老人家」，並最遲於
11月30日通過有關的撥款申請，讓40萬名合資格長
者盡早受惠。

批反對派空談扶貧又阻扶貧
張建宗昨晚在立會財委會的6小時會議結束後向

在場記者重申，特區政府的方案已經沒有修訂空
間，又提到各議員在剛過去的立法會大會上辯論有
關政府扶貧工作的動議，但現在卻不願意通過「長
津」這項扶貧措施，令人感到「匪夷所思」。
他續說，政府尊重議會的程序，但就希望各立法

會議員即使不滿意方案，甚至特區政府的處理手
法，也不應「難為老人家」，而應以求同存異、理

性務實的態度，
盡早通過「長津」
的撥款申請，讓
40萬合資格長者
及早取得津貼。
被問及當局有

否擔心長津撥款
申請未必可在月
內通過時，張建
宗 未 有 正 面 回
應，只說各有關
部門會爭分奪秒，與時間競賽，一旦財委會通過撥
款會即時開展有關工作，又指自己已向財委會主席
張宇人提出，在下周五（11月23日）財委會會議上
最少撥出1節，即2個小時來處理昨日未表決的逾百
項修訂動議，以便在11月30日，即月內最後一次財
委會上表決通過有關的撥款申請。

■民建聯向各立法會議員遞交逾3萬名市民的簽名，促請立法會盡快通過長者生活津貼撥款申請，讓40萬名合資格長者

盡快受惠。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■公民力量代表在立法會門外請願，要求財委會盡快通過

「長津」撥款。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■在財委會舉行前，民建聯多位議員將3萬名支持先通過

「長津」的市民簽名交予張宇人。 梁祖彝 攝

■張建宗指反對派不願意通過

「長津」這扶貧措施，令人「匪

夷所思」。 梁祖彝 攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）立法會財務委員會昨日舉行第四次會議，審議特區政府

提出的長者生活津貼計劃的撥款申請。反對派議員，包括社民連主席「長毛」梁國雄，

及工黨議員張超雄共提出逾百項「垃圾」修訂，其中單就政府檢討長者生活津貼金額及

資產上限的時間，包括由1年檢討1次開始、演變出1年2檢、1年10檢、2年1檢以至10年

10檢等近300個組合，令昨日3節共6小時的財會會議仍未進入表決程序。

民 建聯代表昨日在立會財委會會議前，向各議
員遞交了逾3萬名市民的簽名，促請各反對

派議員於昨日的財會上不要再「拉布」，先通過長
者生活津貼計劃撥款申請，讓40萬合資格長者盡早
獲得特惠津貼以改善生活（見另稿）。不過，各反
對派立法會議員懶理民意，繼續在會議上「拉
布」，透過大量「垃圾」修訂，及就議事規則、表
決時間以至投票系統等問題，與財會主席張宇人多
番爭辯，浪費會議時間。

長毛斷續慢讀燃燒時間
反對派「拉布戰」序幕由梁國雄揭開。他和張超

雄「一唱一和」，亦輪流「撳掣」向政府官員重複
提問，先浪費了半小時。隨後，梁國雄又突然再次
提出「中止待續」議案，稱要給予政府更多時間去
考慮撤銷資產入息上限，動議未被張宇人接納。張
宇人解釋，長毛於上周五財委會已就同一份政府文
件提出過「中止待續」動議，並被財會否決，按照
議事規則不可再提。

張宇人斥扮懵爭拗規則
不過，梁國雄並未罷休，繼續就會議規程提出討

論，令張宇人忍無可忍，直斥梁國雄清楚議事規則
不容再提「中止待續」，但就「詐諦扮唔知」，故意
拖延時間。工業界議員林大輝也批評梁國雄「除
掟 ，最擅長就係糾纏」，建議張宇人休會10分
鐘，向梁國雄解釋清楚會議規程，張宇人接納建議
並休會10分鐘。

田北辰促即時表決遭拒
復會後，梁國雄沒有再提出「中止待續」，但就

提出其逾100項會議前已預告的動議，其中單就要
求政府檢討長者生活津貼金額的時間表已經提出了
過百個組合。過程中，梁國雄故意以緩慢、斷續的
節奏，逐字逐句地讀出其修訂動議內容來「燃燒時
間」，此舉引起新民黨副主席田北辰的不滿，「有
沒有需要這樣讀出來？我們有眼睇（會議廳屏幕所
顯示的修訂動議全文）的」，並要求張宇人直接表
決有關的修訂，毋須讓梁國雄「逐字逐句」地讀出
修訂內容。

不過，工黨主席李卓人，及同黨議員何秀蘭就為
梁國雄護航以配合「拉布」，聲稱有市民會通過收
音機收聽會議內容，而他們無法看到會議廳屏幕所
顯示的修訂內容，故梁國雄有需要「逐字逐句」地
讀出動議內容。最後，張宇人拒絕接納田北辰的建
議。

林大輝成功縮表決鐘聲
林大輝其後向張宇人提出要求，將表決鐘聲由5

分鐘縮短至1分鐘，「人民力量」議員陳偉業即聲
稱，議員需要時間去辯論這些修訂動議。張宇人決
定通過投票決定，但在點票時，公民黨議員湯家驊

就借機浪費時間，聲稱會議廳屏幕顯示的投票結果
「只得1秒」，沒有讓議員有足夠時間核對他們的投
票決定，聲言立法會的電腦投票系統「未修理好」
云。最後，財會以34票贊成，5票反對，15票棄權
通過縮短表決鐘聲，但有關的爭議再浪費了近半小
時。
儘管已經縮短了表決鐘聲，但財會為否決梁國雄

逾百項垃圾修訂，已再浪費了約2小時。

張超雄亂提動議接力「拉」
不過，張超雄隨即「接力」，更仿效長毛將自己

提出的9項修訂動議慢慢地逐字逐句讀出，修訂包
括要求政府5年內落實全民退休保障、將「長津」
金額提高至每月3,000元、立即停播長者生活津貼
宣傳片，甚至完全與「長津」無關的、要求政府進
一步放寬綜援申請資格等，最後全數被否決。
梁國雄其後「加碼」，在無預告下即場再提出與

之前被否決的內容相近的200項修訂，並獲主席張
宇人批准。長毛要求政府就長者生活津貼的資產入
息上限進行檢討的時間，提出1年1檢、1年2檢、3
年7檢、6年2檢、10年10檢等組合，令議員耗費時
間逐一否決。結果，經過逾6小時的討論後，會議
僅夠時間否決了由梁國雄及張超雄提出的共176項
動議，仍有逾120項未表決，令下周財委會會議需
要繼續逐一表決，未必可進入表決程序，令全港40
萬合資格長者，繼失去10月1,100元「長津」外，
更可能連11月的「長津」亦會失去，損失將共超過
2,200元。


